

LES VERTUS CARDINALES : LA FORCE

« La force d'âme (en latin fortitudo), fortitude ou courage, est (avec la prudence, la tempérance et la justice) l'une des quatre vertus cardinales. »

« Selon Thomas d'Aquin, la fortitudo est « condition de toute vertu » en même temps que l'une d'entre elles. »

« L'allégorie de la force tient une colonne brisée. La colonne est le symbole de la force d'âme. [...] Cette colonne est souvent brisée par allusion à l'exploit de Samson, héros biblique, qui incarne la lutte contre les Philistins, exemple de la force non seulement physique mais aussi morale. Pour se venger de ses ennemis, il avait abattu deux colonnes du temple de leur dieu Dagôn, qui s'effondra (Juges, 16, 29-30). La victoire de Samson sur les Philistins préfigure la résurrection du Christ. »



Le buffet d'orgues de la Collégiale de Vernon est un véritable « catalogue » des vertus, théologiques et cardinales. Ici, toujours inspirée d'une gravure de Goltzius, cette représentation de la Force avec sa colonne brisée sur l'épaule.

Renée et Pierre Roussel, pour les Amis des Monuments et Sites de l'Eure

Sources :

- Nicolas TROTIN, « Goltzius et l'Art religieux du XVII^e siècle dans le département de l'Eure », Monuments et Sites de l'Eure n° 150, Mars 2014

- https://fr.wikipedia.org/wiki/Force_d%27%C3%A2me

- <http://expositions.bnf.fr/renais/grand/040.htm>